

# EL IRIS

DIARIO ANTIFASCISTA

AÑO XXV

CIUADELA, VIERNES 19 DE MARZO DE 1937

NÚM. 7.180



DELEGACIÓN DEL GOBIERNO DE LA REPÚBLICA EN MENORCA

## CIRCULAR

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, en radiograma fechado en Valencia el día 1.º del actual, dice a esta Delegación del Gobierno lo siguiente:

«El Ministro de Agricultura en comunicación 26 de febrero último, dice a este Departamento lo siguiente: «Excmo. Sr.—Con esta fecha comunico al Director de Reforma Agraria, lo siguiente: Ilmo. Sr.—Como ampliación a la orden Circular de este Ministerio de fecha 27 de enero último y con el fin de aclarar varias consultas que sobre la misma se han hecho respecto al cobro y devolución de las rentas de las fincas que en 19 de Julio pertenecían a elementos declarados facciosos, este Ministerio se ha servido disponer:

**PRIMERO.**—Los Comités, Ayuntamientos, Consejos de Administración de las fincas incautadas, etc., que hubiesen cobrado las rentas de las fincas de las personas que han sido declaradas facciosas, vienen obligados a justificar debidamente ante el Ministerio por medio de sus servicios provinciales como son la Delegación de Reforma Agraria y la Sección Agronómica, el empleo del importe de las rentas cobradas indebidamente.

**SEGUNDO.**—Los servicios provinciales del Ministerio previa la comprobación de los justificantes someterán a la consideración del Ministro, lo procedente a cada caso, quien resolverá en definitiva, y

**TERCERO.**—Todas las reclamaciones de berán hacerse a través de los servicios provinciales del Ministerio».

Se lo comunico a V. E. para su conocimiento y el de los interesados».

Lo que traslado para su conocimiento y publicación en Boletín Oficial provincia su mando».

Lo que en cumplimiento de lo ordenado, se hace público para conocimiento de aquellas personas y entidades a quienes puede afectar el contenido del preinserto radiograma.

Mahón a 3 de Marzo de 1937

El Delegado del Gobierno,  
FRANCISCO MERCADAL PONS.

De conformidad con lo dispuesto por la Subsecretaría de Agricultura en comunicación telegráfica de fecha 11 del actual, y por no existir en esta Isla de Menorca ni Delegación de Reforma Agraria, ni Sección Agronómica, a unirá las funciones de citados organismos provinciales en cuanto a lo que a la precedente Circular se refiere, la Dirección de la Estación de Agricultura de esta Isla.

Mahón, 16 de Marzo de 1937.

El Delegado del Gobierno,  
FRANCISCO MERCADAL.

## Ayuntamiento de Ciudadela

Habiendo acudido a este Ayuntamiento en solicitud de permiso para instalar un motor eléctrico de medio caballo, para destinarlo a la industria de herrería, en la calle Muralla de Artruix, sin número, el vecino José Anglada Camps. se hace público para que en el plazo de quince días a partir del de la publicación del presente en el diario local, puedan presentar las reclamaciones a que hubiere lugar, en el bien entendido que, pasado dicho plazo, ninguna será atendida.

Ciudadela, 13 de Marzo de 1937.

El Alcalde Presidente,  
MIGUEL CASASNOVAS.

## Comandancia Militar de Mahón

### ESTADO MAYOR

Relación de las cantidades entregadas por los distintos Ayuntamientos de la Isla, recaudadas para comprar trigo o harina y pienso para ganado

Ayuntamiento de Villa Carlos	23.923'75
Ayuntamiento de San Luis	20.620'95
Ayuntamiento de Mercadal	25.196'00
Ayuntamiento de Ferrerías	3.120'00
Ayuntamiento de Ciudadela (primer envío)	21.000'00

Mahón, 17 de Marzo de 1937.

El Capitán Ayudante,  
BARTOLOMÉ TORRES.

RUBRICADO.

## COMISIÓN AGRÍCOLA DE ALAYOR

Habiéndose recibido por esta Comisión Agrícola la mayor parte de contestaciones a nuestra consulta respecto a si debía procederse a la convocatoria de un Congreso Insular Campesino, se señala para la fecha 21 del mes en curso para la celebración del mis-

mo, en la villa de Mercadal. El Orden del Día fijado por esta Comisión es el siguiente, salvo variación.

- 1.º Nombramiento de Mesa de Discusión.
- 2.º Revisión de credenciales.
- 3.º ¿Debe aceptarse en las deliberaciones del Congreso a las Sociedades de campesinos autónomas, teniendo en él voz y voto?
- 4.º Labor de la Junta Provincial Calificadora de fincas rústicas.
- 5.º Estudiar y solicitar del Comandante Militar de Menorca, que los campesinos incorporados a filas puedan dedicarse a las faenas imprescindibles y especiales del campo, sin desatender a los deberes militares.
- 6.º Estructuración de las normas y sistemas que han de regir en el campo; si ha de ser individual o colectiva.
- 7.º ¿Créese conveniente y práctico que en cada tres, cuatro o cinco predios se nombren Consejos de Administración.
- 8.º Asuntos generales.

Se hace presente a todos los delegados que asistan al Congreso, que éste dará comienzo a las 9 y media de la mañana, debido a lo extenso del Orden del Día. Se recomienda además, que vistas las dificultades de consumición en fondas y casas de comidas, que los delegados vengán provistos de comida para luego no tener que lamentar la falta de provisión, proveyéndose convenientemente de lo necesario.

El local donde se celebrarán las tareas del Congreso, será el salón de EL CISNE, por ser el de mayor capacidad.

Esperando que los delegados serán puntuales a la hora fijada y que este Congreso marcará la ruta diáfana y próspera del campo menorquín, quedamos vuestros y de la causa antifascista.

Alayor, 18 de Marzo de 1937.

LA COMISIÓN AGRÍCOLA.

Reproducimos de «La Voz de Menorca»:

## Información radiotelegráfica

Frente Centro.—Impresión del día

El enemigo no ha reaccionado todavía del grave quebranto sufrido en Guadalajara y en el Jarama estos últimos días. No obstante se notan movimientos en la retaguardia enemiga y se sabe que los contingentes italianos están reorganizando

a toda prisa sus unidades para volver a la carga, pues no sería lógico que en la guerra de conquista emprendida por Mussolini se diera por vencido al primer descalabro. Se espera pues que dentro de breves días nuestras tropas tendrán que resistir en el sector de Guadalajara la embestida de las tropas italianas reforzadas por contingentes del tercio y regulares.

Nuestra artillería continúa bombardeando con gran eficacia las posiciones enemigas del sector de Brihuega, causando numerosas bajas a las fuerzas facciosas que confiando en su interrumpido avance no habían construido refugios, por lo cual sufre sin defensa ninguna el fuego constante de nuestra artillería y los formidables ataques de nuestra aviación.

Nuestras tropas han fortificado importantes posiciones que dominan la carretera de Aragón, lo cual hará sumamente difíciles los intentos del enemigo para atacar por este sector.

En el Jarama, después de rechazado el nuevo intento de los facciosos para acercarse a la carretera de Valencia, hay bastante tranquilidad.

En los frentes próximos a Madrid solo ha habido alguna actividad por la parte de Puerta de Hierro y Las Rozas donde los nuestros han efectuado algunos ataques conquistando posiciones de bastante valor. El enemigo ha ofrecido escasa resistencia.

La aviación no ha actuado por las pésimas condiciones atmosféricas.

En general la situación continúa mejorando apareciendo bastante despejada la presión del enemigo. Solo continúan siendo algo delicadas las operaciones en Guadalajara donde el enemigo concentra efectivos para una próxima ofensiva. No obstante la preparación y alta moral de los nuestros nos permite esperar con bastante confianza los acontecimientos que se avecinan.

#### Parte de guerra del frente Centro

Madrid 17 a las 22 horas.— El día de hoy se ha caracterizado por la tranquilidad que ha reinado en casi todos los sectores del frente Centro.

En el Jarama se han conservado y consolidado nuestras posiciones, manteniendo al enemigo en constante zozobra, cortando los menores intentos de los facciosos de agredir a nuestras posiciones.

En Guadalajara nuestras fuerzas han prestado numerosos servicios de reconocimiento, comprobándose los daños causados en las posiciones facciosas por nuestra aviación.

Continúa con pleno éxito el avance de los nuestros en varias direcciones ofreciendo el enemigo poca resistencia.

Debido al mal estado de la atmósfera no ha actuado nuestra aviación ni la facciosa.

Se han pasado a nuestras filas 14 evadidos del campo rebelde.

En los restantes sectores sin novedad.

#### Madrid, la ciudad mártir

Una estadística publicada de los destrozos causados en Madrid por los criminales bombardeos

## ¡Camaradas, atención!

*¡Aquí, radio Pau, la Ganga,  
que es el as de la ocasión  
y el amo de la charanga!*

*¡Venid todos a comprar  
una petaca estupenda!*

*Sólo la vais a encontrar  
por poco tiempo, en mi tienda.*

*¡Compradla, pues bien se nota  
que en una petaca mía,*

*hasta el tabaco de pota  
parece que es de Turquía!*

**PLAZA LIBERTAD, 7.**

de la aviación y la artillería facciosa da cuenta que desde el mes de noviembre hasta hoy han sido destruidos por los ataques de los nuevos bárbaros 970 edificios; de los cuales había 14 escuelas, 6 museos y 4 hospitales.

El número de víctimas es el siguiente:

Muertos en el acto, 907. Heridos, 2.809. Fallecidos a consecuencia de las heridas recibidas, 170. Desaparecidos, 400.

Un barrio de los más hermosos de Madrid, el de Argüelles, se halla destruido casi por completo.

Las barriadas de Tetuán de las Victorias y sus proximidades se hallan también destrozadas, habiendo resultado muertas a consecuencia de los bombardeos 114 personas.

Este balance trágico, es el exponente de las bárbaras hazañas del fascismo que impotente para conquistar la capital, se dedica a destruirla, convirtiendo una de las más bellas ciudades europeas en un montón de ruinas.

#### *Se prepara la reanudación del ataque a Oviedo*

Gijón.— La jornada de hoy se ha visto turbada por frecuentes paqueos en distintos sectores del frente de Oviedo. Nuestra artillería ha sostenido varios duelos con las piezas facciosas siendo como siempre la ventaja para nuestros artilleros que con sus ciertos disparos reducen pronto al silencio a la artillería enemiga.

En el Puente Nuevo y Santo Domingo han entrado en acción nuestros dinamiteros volando varios edificios, donde los facciosos se habían hecho fuertes.

El paqueo fué intensísimo en Santo Domingo y el Mercadín pero sobre todo por la parte del Fresno, donde se esperaba un ataque faccioso que no llegó a producirse.

La aviación facciosa en plan de ataque ha volado sobre El Pando siendo puesta en fuga por nuestros cazas.

La jornada no ha sido balía pues nuestras tropas han reforzado sus posiciones, continuando la preparación de la próxima ofensiva que no tar-

dará en producirse y que dará por resultado la caída definitiva de Oviedo.

#### *El enemigo presiona en Córdoba*

Andújar.— El enemigo ha presionado sobre nuestras posiciones de Pozoblanco. Algunos ataques han sido rechazados con bajas importantes. La aviación facciosa ha bombardeado intensamente la población causando víctimas cuyo número aún no se ha determinado.

También los aparatos facciosos han arrojado bombas sobre nuestras posiciones de las proximidades del santuario de Santa María de la Cabeza.

#### *Lo que cuentan dos marineros del «Almirante Cervera»*

Gijón.— Como ya dijimos ayer, en el frente de Grado se pasaron a nuestras filas dos marineros procedentes del campo rebelde.

Uno de ellos, Benito Giles, ha manifestado que al estallar los sucesos se encontraba en El Ferrol donde el «Almirante Cervera» había ido al objeto de limpiar fondos. Al estallar la insurrección facciosa la dotación del «Cervera» quiso imponerse a su oficialidad pero fueron dominados encarcelándose a casi todos los marineros y clases, Giles fué encerrado en una barcaza y luego trasladado a la cárcel.

Dice que al producirse la sublevación la dotación del acorazado «España» se alzó contra los facciosos, siendo dominados y fusilados todos sin excepción ninguna.

De la dotación del «Cervera» fueron fusilados 45 marineros. Al ser llevados al lugar de la ejecución todos cantaban la Internacional. Al sonar las descargas homicidas un marinero llamado Mario tuvo aún tiempo para gritar ¡Muera el fascismo!

Hace unos días Giles y otros marineros fueron llevados al frente de Asturias, habiendo aprovechado la primera ocasión para desertar y presentarse a nuestras filas con su inquebrantable deseo de vengar la muerte de sus compañeros.

#### *Se ha verificado el entierro del Embajador de Cuba señor Pichardo*

Madrid.— Se ha celebrado el entierro del Embajador de Cuba señor Pichardo, que falleció víctima de una hemorragia cerebral.

El cadáver fué expuesto en el decanato del cuerpo diplomáticos. Asistieron a las exequias fúnebres el Alcalde y el Gobernador de Madrid.

Se pronunciaron algunos discursos poniéndose en evidencia la desvergüenza de los facciosos que han aprovechado el fin desgraciado del señor Pichardo para activar su campaña de infamias y calumnias.

**SE VENDE** Estantería de listones y soportes propias para queso.

Informarán, Nueve de Julio, 3.